

Le Président

Nîmes, le 27 janvier 2025

Objet : Rapport d'observations définitives – Contrôle coordonné. Soutien public à la corrida

Vos réf : DGR25 / 008

Madame la Présidente,

Dans le cadre du contrôle coordonné des comptes et de la gestion de la commune de Nîmes, de la communauté d'agglomération Nîmes Métropole, des sociétés Simon Casas production et SCP France, de l'Association Centre Français de Tauromachie et de l'Association Française des Aficionados Practicos pour les exercices 2019 à 2023 sur le soutien public à la corrida, le rapport d'observations définitives (ROD1) nous a été communiqué le 8 janvier 2025.

Notre établissement prend acte de ce rapport et souhaite mettre en œuvre la possibilité de répondre par écrit aux recommandations formulées ou observations détaillées par ailleurs dans le corps du rapport et dans sa synthèse.

Nîmes Métropole réitère les éléments de réponse qu'elle a apporté le 15 novembre 2024 au rapport d'observations provisoires relatifs à la recommandation n° 6 « Clarifier une stratégie des soutiens apportés à l'écosystème tauromachique » notamment en matière de programmation et d'organisation des spectacles tauromachiques. Vous trouverez, en pièce jointe, la réponse de Nîmes Métropole à cette recommandation.

Je vous prie de croire, Madame la Présidente, en l'assurance de toute ma considération.

Bien à vous
Le Président,

Franck PROUST

Madame Valérie RENET
Présidente de la Chambre régionale des comptes Occitanie
500 Avenue des Etats du Languedoc
CS 70755
34064 Montpellier cedex 2

occitanie-greffe@crtc.ccomptes.fr

L'offre tauromachique proposée par Nîmes Métropole

Renouveler chaque année notre engagement en qualité de territoire taurin

Depuis 2005, la Communauté d'agglomération affirme son ambition culturelle en inscrivant les traditions régionales au cœur de son projet culturel. Nîmes Métropole se positionne comme un acteur majeur dans la structuration et le développement de l'offre culturelle, avec pour finalités essentielles :

- le renforcement de l'identité territoriale,
- la valorisation du patrimoine
- la consolidation du lien social intergénérationnel
- l'attractivité du territoire

Une stratégie de programmation structurée

L'offre tauromachique portée par Nîmes Métropole incarne une réponse à ces objectifs, grâce à une programmation pensée dans le cadre d'une politique volontariste et articulée autour d'une organisation concertée. Ce dispositif repose sur une vision ambitieuse visant à préserver et promouvoir un patrimoine culturel unique, tout en contribuant à son rayonnement.

Les piliers d'une politique volontariste :

1. **Promotion et valorisation des cultures taurines** : Mettre en lumière un héritage local profondément ancré dans l'histoire et l'identité du territoire et faire émerger les futurs acteurs de demain.
2. **Transmission intergénérationnelle** : Renforcer la connaissance et l'appropriation de ce patrimoine auprès des nouvelles générations.
3. **Pédagogie et sensibilisation** : Initier et former les publics, notamment scolaires, aux valeurs et à la richesse des traditions taurines.

Des actions structurantes, leviers de valorisation culturelle et économique

Le *Festival Traditions & Afición*, initiative phare et action structurante, se distingue comme une célébration itinérante et gratuite de la culture taurine. À travers des activités variées – tientas, courses camarguaises, roussataïo et abrivados – il propose une immersion totale dans ces traditions.

Ce festival s'inscrit dans une dynamique de promotion du territoire, contribuant au soutien des éleveurs et manadiers. Les manifestations gratuites, telles que les tientas commentées ou les compétitions taurines comme le bolsin taurin, participent à l'attractivité locale tout en impliquant activement les publics. Ces dispositifs permettent

de renforcer le lien entre tradition et territoire, tout en mobilisant les habitants autour de leur patrimoine.

En partenariat avec la Direction académique des services de l'Éducation nationale du Gard, des journées spécifiques sont organisées pour sensibiliser la jeunesse, renforçant ainsi le rôle éducatif du festival en le positionnant comme un levier de transmission patrimoniale.

Nîmes Métropole a également choisi d'éditer depuis 2021 un « *petit guide taurin* » à destination des plus jeunes, des non-initiés et des amateurs afin de mieux comprendre la culture taurine et de mettre à l'honneur un savoir-faire et un art de vivre unique.

Une programmation organisée pour une équité territoriale

Le choix d'une alternance bisannuelle du festival permet de garantir une équité territoriale : une partie du territoire bénéficie des manifestations une année, tandis que l'autre en profite l'année suivante. Cette rotation assure une meilleure répartition des ressources et des bénéfices, tout en prenant en compte les spécificités locales.

Une stratégie d'organisation concertée permettant de consolider les liens communautaires

La Communauté d'agglomération a fait le choix d'une organisation collaborative, fondée sur le dialogue permanent avec les communes et les acteurs locaux. Les réunions de concertation, réunissant les élus municipaux, les associations locales et les acteurs économiques, sont le socle de cette démarche.

Les communes de Nîmes Métropole, des partenaires incontournables

Au cours des différents mandats, l'offre en traditions taurines a pris sa place, pour devenir aujourd'hui moteur auprès des communes. Chaque mandat a été l'occasion de positionner l'offre en fonction des attentes et des besoins des communes et du grand public.

Les communes constituent des partenaires stratégiques dans l'organisation et la réussite du festival *Traditions et Afición*. Elles mettent à disposition leurs infrastructures pour accueillir les manifestations et s'assurent de la mise en œuvre des dispositifs techniques et logistiques nécessaires. En mobilisant leurs moyens et leurs compétences, elles contribuent activement au rayonnement des traditions locales et à l'attractivité du territoire.

Leur engagement constant renforce l'ancrage territorial de cet événement culturel et en garantit le bon déroulement. Véritables alliées, elles sont le maillon essentiel pour offrir une programmation ambitieuse et de qualité. Grâce à cette collaboration étroite, le festival incarne pleinement la richesse et l'identité du patrimoine local.

Les ressources du territoire mises à profit

Des partenaires et prestataires reconnus pour leur expertise et leur engagement dans le domaine de la culture taurine, contribuent à l'organisation des prestations et au succès des manifestations. Leur implication garantit à la fois la qualité des événements et leur ancrage dans le tissu économique et social du territoire.

Cette stratégie de programmation et d'organisation illustre l'engagement de Nîmes Métropole à mettre en œuvre une politique culturelle ambitieuse et respectueuse des identités locales, au service du rayonnement de son territoire.

Nîmes Métropole a toujours consacré un budget à part entière pour ce secteur et maintient, de fait, une culture liée à l'histoire du territoire.

Le volet transmission a ainsi trouvé naturellement sa place dans la programmation taurine, fort de l'expérience acquise.

Adapter l'offre traduit la volonté de l'Exécutif de Nîmes Métropole de confirmer son identité taurine, en tenant compte de l'expérience terrain et des ressources financières disponibles.

La programmation actuelle et son organisation sont ainsi raisonnées.

